
VERBALE SINTETICO DELLA SEDUTA DI CONSIGLIO DELLA X MUNICIPALITA’ 
DEL 17 SETTEMBRE 2019

Il giorno 17 del mese di settembre dell'anno 2019, alle 09,00 nella sede comunale di via Acate, 65 si 
è riunito, in seduta pubblica, il Consiglio della X Municipalità.
A ciascun Consigliere è stato notificato,  ai  sensi dell'art.42 del Regolamento della Municipalità 
approvato con deliberazione  del  Consiglio  Comunale n.68 del  21.09.05 e  ss.mm.ii.,  l'avviso di 
convocazione per le ore 8,00, per la trattazione del seguente O.d.G.:                 

1. Approvazione  della  proposta  di  deliberazione  concernente  il  riconoscimento  della  
legittimità dei debiti fuori bilancio manifestatisi presso la X Municipalità nel periodo 1°  
maggio – 31 agosto 2019 (art. 194 co. 1 e art. 193 co. 2 del D. Lgs. 267/2000.

2. Approvazione della mozione proposta dalla Commissione VI della Municipalità “Sport,  
Tempo  Libero  e  Politiche  Giovanili”,  avente  ad  oggetto  “Tutela  e  monitoraggio  
impiantistica ed attrezzature sportive”.

3. Approvazione della proposta di deliberazione concernente la stipula di una convenzione  
di  stage  con  il  Collegio  dei  Geometri  della  Provincia  di  Napoli  per  la  formazione  e  
l'orientamento di praticanti geometri.

Partecipa, anche con funzioni di Segretario, il titolare di P.O. - I.D.A. Antonio Caria, coadiuvato dal 
ragioniere Giuseppe Dardano.  
Si  procede all'appello  e  risultano  presenti,  oltre  al  Presidente,  i  seguenti  n.18  consiglieri: 
Cammarota Angela.  Cammarota  Osvaldo,  Cantales,   Del  Giudice,  Di  Guida,  Fusco,   Gargiulo, 
Mariani, Milano, Minopoli, Molinaro, Nocella, Pastore,  Russo, Sangiorgio, Scialò, Trotta, Volpe. 
Subentrano a  seduta  iniziata,  i  seguenti  n.6  Consiglieri:  Carcavallo  (09,13),  Capizzi  (09,15), 
D’Alessio (9,59), Del Vecchio (9,13) Lomasto (9,15), Scherillo (09,45).
Lasciano l'aula a seduta in corso i seguenti n. 6 consiglieri: Cammarota Osvaldo (9,50), Di Guida 
(9,25), Del Giudice (10,03), Lomasto (9,50), Minopoli (10,02), Volpe (9,28).
Risultano  assenti per  l'intera  seduta  i  seguenti  n.6 consiglieri  Bellopede,  Cavotti,  Mantellini, 
Morra, Nevola, Smelzo (che hanno comunicato la loro assenza direttamente al Presidente).
Il Presidente dichiara valida la seduta e nomina, quali scrutatori, i Consiglieri:  Cammarota 
Angela, Mariani, Trotta.          
Il Presidente Civitillo inzia la seduta dando lettura degli argomenti all’ordine del giorno, dopodiché 
dà  avvio  alla  discussione  relativa  al  primo  punto,  ovvero  l’approvazione  della  proposta  di 
deliberazione concernente il riconoscimento della legittimità dei debiti fuori bilancio manifestatisi 
presso la X Municipalità nel periodo 1° maggio – 31 agosto 2019.
La consigliera Pastore dichiara, anche a nome del Partito Democratica, che verrà pronunciato voto 
di astensione per i consueti motivi, già dichiarati in analoghe occasioni, vale a dire l’insufficienza 
delle  misure  preventive  adottate  per  evitare  il  manifestarsi  di  eventi  dannosi  dovuti  ai  dissesti 
stradali. Cita, ad esempio, l’estrema approssimazione con cui sono stati eseguiti i lavori di pronto 
intervento in via Leopardi.
Il Presidente Civitillo, in assenza di ulteriori interventi, invita a procedere con le operazioni di 
voto.
Alle ore 9,12 sono presenti in aula i seguenti n. 18 Consiglieri: Cammarota Angela. Cammarota 
Osvaldo,  Cantales,   Del  Giudice,  Di  Guida,  Fusco,   Gargiulo,   Mariani,  Milano,  Minopoli, 
Molinaro, Nocella, Pastore,  Russo, Sangiorgio, Scialò, Trotta, Volpe. 
Il voto espresso per alzata di mano determina il seguente scrutinio: Favorevoli: 13 – Astenuti: 
5 – Contrari: 0.        
La  proposta  di  deliberazione concernente  il  riconoscimento  della  legittimità  dei  debiti  fuori  
bilancio manifestatisi presso la X Municipalità nel periodo 1° maggio – 31 agosto 2019 (art. 194  
co. 1 e art. 193 co. 2 del D. Lgs. 267/2000 è approvata a maggioranza. 
Immediatamente  dopo  la  dichiarazione  di  approvazione  viene  votata  l’esecutività  immediata 
dell’atto, che riporta il medesimo scrutinio di cui sopra.
Il Presidente Civitillo dà quindi avvio agli interventi relativi al secondo argomento all’ordine del 
giorno e cede la parola al  consigliere Cantales,  per una breve relazione  sul  tema,  in qualità  di 
Presidente della Commissione competente per materia.
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Il cons. Cantales  sottolinea quanto sia stato importante ospitare lo svolgimento delle Universiadi 
da parte della Città di Napoli e, in particolare, per il territorio della X Municipalità, soprattutto in 
ragione  degli  investimenti  compiuti  per  la  riqualificazione  degli  impianti  sportivi  presenti  sul 
territorio. Ribadisce che simili investimenti rappresentano un’eredità che non bisogna dilapidare, 
ma piuttosto saper gestire per favorirne ulteriori miglioramenti a beneficio dell’uso da parte dei 
cittadini.  Afferma che  questa  è  la  finalità  della  mozione redatta  in  Commissione.  Sottolinea la 
necessità  che  gli  impianti,  dopo  essere  stati  teatro  dello  svolgimento  delle  gare  agonistiche, 
continuino a costituire motivo di aggregazione per i giovani, in particolare del territorio municipale. 
Ringrazia in particolare il cons. Osvaldo Cammarota per il contributo fornito in sede di stesura del 
testo della mozione, soprattutto nella parte in cui si afferma l’importanza che la Municipalità svolga 
un  ruolo  rappresentativo  delle  esigenze  territoriali  nei  confronti  delle  istituzioni  comunali  e 
sovracomunali. Dà quindi lettura della mozione, il cui testo è depositato agli atti del Consiglio.
Il  Presidente  Civitillo  sottolinea  l’importanza  del  lavoro  svolto  da  ciascun  componente  della 
Commissione e dà quindi avvio al dibattito.
Il  cons.  Capizzi  sottolinea  l’importanza  della  tempestività  con  cui  appena  dopo  la  fine  delle 
Universiadi viene proposta la mozione. Coglie l’occasione per ricordare il fallimento del “parco 
dello  Sport”  a  Coroglio,  oggetto  sempre  più  di  vandaliche  devastazioni.  Rivolge  quindi  al 
presidente la richiesta di poter trattare fuori ordine del giorno, inconsiderazione della particolare 
gravità della situazione, le problematiche connesse alla praticabilità della scuola Andrea Doria.
La  consigliera  Pastore  richiama  l’attenzione  sull’importanza  di  rendere  fruibili  le  strutture 
dell’impiantistica sportiva da parte delle persone in qualità di praticanti e non solo di spettatori. 
Ricorda  le  difficoltà  di  noleggio  vissute  dalla  Napoli  Basket  per  l’impiego  del  Palabarbuto. 
Puntualizza le difficoltà derivate dal rimpallo delle competenze sulla titolarità della gestione.
Il Presidente Civitillo dichiara che lo spirito della mozione è proprio quello alla individuazione di 
un  soggetto  responsabile  sotto  il  profilo  gestionale  degli  impianti,  superando  ogni  possibile 
settorialità a livello istituzionale. Sottolinea il valore sinergico dell’iniziativa, mirante a promuovere 
la collaborazione da parte di tutti gli Enti coinvolti, per fare in modo che l’impiantistica sportiva, 
dopo il momento di gloria vissuto durante le Universiadi, continui a rimanere a disposizione della 
cittadinanza.
Il  cons.  Del  Vecchio  riconosce  la  bontà del  lavoro  svolto dai  componenti  della  Commissione, 
richiamando l’attenzione sull’importanza di svolgere un’attenta attività di vigilanza e controllo sulla 
gestione  degli  impianti,  poiché  ritiene  essenziale  che  quest’occasione  di  rinascita  data  dallo 
svolgimento delle Universiadi non vada persa.
Il  cons.  Cantales  sottolinea  che  lo  spirito  della  mozione è  proprio  quello di  riconsegnare alla 
fruizione della cittadinanza gli impianti recuperati per lo svolgimento delle Universiadi. Rimarca, in 
proposito,  la  necessità  che  la  normativa  regolamentare  vigente  sia  aggiornata  al  fine  di  poter 
consentire l’uso degli impianti da parte delle tante Associazioni No Profit per lo svolgimento di 
iniziative a carattere sociale. Invita tutti a ragionare sulla necessità di individuare nuovi modelli di 
gestione affinché la cittadinanza possa avvalersi di tali strutture.
Il Presidente Civitillo in assenza di repliche invita a procedere con le operazioni di voto.
Alle ore 9,39  sono presenti in aula i seguenti n. 20 Consiglieri: Cammarota Angela. Cammarota 
Osvaldo, Cantales, Capizzi,  Carcavallo, Del Giudice, Del Vecchio,  Fusco,  Gargiulo,  Lomasto, 
Mariani, Milano, Minopoli, Molinaro, Nocella, Pastore,  Russo, Sangiorgio, Scialò, Trotta. 
Il voto espresso per alzata di mano determina il seguente scrutinio: Favorevoli: 19 – Astenuti: 
1 – Contrari: 0.        
La mozione proposta dalla Commissione VI della Municipalità “Sport, Tempo Libero e Politiche 
Giovanili”,  avente  ad  oggetto  “Tutela  e  monitoraggio  impiantistica  ed  attrezzature  sportive” è 
approvata a maggioranza. 
La consigliera Cammarota,  subito dopo l’annuncio dell’esito della votazione ritiene opportuno 
esprimere  un  chiarimento  sulla  propria  astensione.  Chiarisce  che  la  causa  non  è  certo  dovuta 
all’opposizione  nei  confronti  del  cons.re  Cantales,  quanto  piuttosto  al  non  aver  ricevuto,  non 
essendo  componente  della  Commissione,  informazioni  preventive  rispetto  al  lavoro  compiuto. 
Ribadisce  pertanto  che  il  suo  voto  non  deve  assolutamente  essere  interpretato  in  maniera 
ostruzionistica.
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Il Presidente Civitillo dà quindi avvio alla discussione relativa al terzo argomento posto all’ordine 
del  giorno,  precisando  il  lavoro  svolto  dall’ing.  Manzi  in  sede  istruttoria  dell’atto  in  esame. 
Dichiara l’utilità che può pervenire agli Uffici Tecnici municipali dalla collaborazione prestata dai 
giovani  geometri  per  effetto  della  convenzione,  soprattutto  in  considerazione  della  carenza  di 
personale che affligge tutto l’Ente.
La consigliera  Cammarota  riconosce  l’importanza  assunta  dall’iniziativa  di  stage,  ma  ritiene 
opportuno  rimarcare  che  essendo  buona  prassi  della  Municipalità  sottoporre  all’attenzione  del 
consiglio atti e documenti solo dopo che questi siano stati oggetto di preventiva attività istruttoria 
nell’ambito dalle Commissioni competenti per materia. Dichiara, pertanto, che sarebbe opportuno 
che anche l’atto  in  esame sia  sottoposto al  medesimo iter.  Propone alfine che la  Commissione 
Lavoro possa essere individuata quale sede competente per l’istruttoria dell’atto.
Il Presidente Civitillo precisa che lo schema di convenzione non è stato sottoposto al preventivo 
esame istruttorio da parte delle Commissioni perché trattasi di uno schema standard, proposto e 
sottoscritto per adesione già da parte di altre Municipalità. Invita quindi i consiglieri a procedere 
con l’approvazione dello schema tipo della convenzione al fine di poter avviare al più presto il 
rapporto di collaborazione tra i giovani geometri e la Municipalità, nel reciproco interesse.
La consigliera Pastore dichiara di comprendere la necessità di essere celeri, ma ritiene che non sia 
corretto  prendere  scorciatoie  istituzionali,  per  cui  ribadisce  l’importanza,  sotto  il  profilo 
istituzionale, che la questione vada affrontata in Commissione alla pari di ogni altro atto prima della 
sottoposizione al Consiglio.
Il Presidente Civitillo  fa notare che grazie alla concomitante presenza in aula del direttore della 
Municipalità dr. Loffredo e del titolare di P.O. con Alta Professionalità dell’Ufficio tecnico - ing. 
Manzi sarà possibile soddisfare seduta stante qualsivoglia richiesta di chiarimenti  in ordine alla 
convenzione in esame.
La consigliera Pastore evidenzia, a sua volta, che la maggioranza non dispone neanche dei numeri 
sufficienti per garantire la sussistenza del numero legale.
Il Presidente Civitillo dichiara che è molto superficiale riportare la questione su una questione di 
numeri senza fermarsi a considerare quali sono le priorità per la cittadinanza. Ritiene che in ogni 
caso, considerata la sovranità del Consiglio, che se si vuole andare a verificare la sussistenza del 
numero legale saranno i numeri a decidere, fermo restando che ciascuno schieramento dovrà poi 
assumersi la responsabilità per aver favorito oppure ostacolato un’iniziativa utile per il territorio, 
per il funzionamento degli Uffici tecnici e soprattutto per tanti giovani.
La consigliera Pastore invita i colleghi consiglieri a non assecondare le direttive presidenziali con 
comportamenti da pecora. Chiede, pertanto, il rinvio della discussione mediante mozione.
Il Presidente Civitillo  cede la parola al cons. Minopoli che si era iscritto a parlare, dopodiché 
chiarisce che si procederà alla votazione della mozione di rinvio dopo l’esaurimento di tutti gli 
interventi già prenotati.
Il  cons.  Minopoli  ritiene  che  non  sia rispettoso  nei  confronti  dell’aula  da  parte  del  Partito 
Democratico ricorrere a termini poco corretti come quello da poco usato dalla consigliera Pastore.
Il cons. Sangiorgio  interviene per esprimere la necessità che siano prodotti ulteriori chiarimenti 
sulla questione, soprattutto in merito ai contenuti dello schema di convenzione, per cui dichiara la 
propria astensione in sede di espressione di voto.
Il Presidente Civitillo invita a procedere con la formalizzazione della mozione di rinvio a termini 
di regolamento.
La consigliera Cammarota dichiara che la mozione di rinvio viene presentata dai gruppi di Forza 
Italia  e  del  Partito  Democratico.  Afferma,  inoltre,  di  continuare  a  non  comprendere  quale  sia 
l’impellente necessità per cui si debba rinunciare a seguire un iter istituzionale sempre condiviso da 
ogni parte politica. Dichiara pertanto di essere favorevole alla mozione di rinvio.
La consigliera Russo  condivide l’obiezione resa dal cons. Minopoli,  affermando che in tutto il 
corso della sua esperienza politica non ha mai tenuto comportamenti da pecora, per cui rinvia tale 
offesa al mittente.
La consigliera  Pastore  chiarisce  che  non era  nelle  sue  intenzioni  dare  connotazioni  offensive 
all’espressione usata, perché lo scopo era solo quello di esortare i colleghi a non allinearsi con 
quanto richiesto dalla presidenza, facendo ricorso ad un diffuso modo di dire.
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La consigliera Camamrota consegna agli atti del Consiglio la richiesta di mozione.
Il Presidente Civitillo mette ai voti la mozione.
Alle ore 10,05  sono presenti in aula i seguenti n. 18 Consiglieri: Cammarota Angela. Cantales, 
Capizzi, Carcavallo, D’Alessio, Del Vecchio, Fusco, Gargiulo, Mariani, Milano, Molinaro, Nocella, 
Pastore, Russo, Sangiorgio, Scherillo, Scialò, Trotta. 
Il voto espresso per alzata di mano determina il seguente scrutinio: Favorevoli: 10 – Astenuti: 
10 – Contrari: 8.        
La mozione proposta dai Gruppi Forza Italia e Partito Democratico concernente la richiesta di 
rinvio  della  votazione  della  proposta  di deliberazione  avente  ad  oggetto  “Approvazione  della  
proposta di deliberazione concernente la stipula di una convenzione di stage con il Collegio dei  
Geometri della Provincia di Napoli per la formazione e l'orientamento di praticanti geometri” è 
approvata a maggioranza. 
Il  Presidente  Civitillo  riferisce che  dalla  consigliera  Carcavallo  gli  è  stato  chiesto  d  poter 
affrontare, anche se non previsto dall’ordine del giorno, la questione riguardante la scuola Andrea 
Doria,  in considerazione delle  gravi  ripercussioni  che la  impraticabilità  di  parti  dell’Istituto sta 
comportando su alunni e rispettive famiglie. Cede dunque la parola alla consigliera Carcavallo.
La consigliera Carcavallo sottolinea l’estremo disagio che i guasti ai bagni e l’impraticabilità della 
palestra stanno provocando alla platea scolastica, alle famiglie ed al personale scolastico. Ritiene 
che la questione non debba solo essere affrontata, ma soprattutto risolta, facendo in modo che la 
politica svolga un ruolo di concretezza, piuttosto che dilungarsi in sterili commenti e dichiarazioni 
attraverso  i  social.  Chiede  che  venga  reso  noto  quanto  si  sta  facendo,  citando  gli  atti  e  i 
provvedimenti adottati per risolvere il problema.
Il Presidente Civitillo dichiara che sono in corso accertamenti per capire quali siano le cause che 
con  maggiore  frequenza  determinano  il  verificarsi  di  guasti  agli  impianti  fognari  della  scuola 
Andrea Doria con conseguente ripercussioni sull’efficienza dei locali igienici. Riferisce, per quanto 
concerne i lavori da eseguirsi per il rifacimento della palestra che, allo stato, sono stati approvati i 
relativi  finanziamenti.  Informa  di  aver  stabilito  contatti  con  le  famiglie  attraverso  il  ruolo  di 
rappresentanza svolto dal consiglio di istituto. Precisa, inoltre, che parte dei problemi ai servizi 
igienici  potrebbe  derivare  da  un loro uso  non  corretto,  con  immissione  di  materiali  ostruttivi. 
Assicura  che  gli  Uffici  tecnici,  coordinati  dal  Direttore  Loffredo  e  dall’ing.  Manzi,  stanno 
svolgendo un lavoro encomiabile operando con la massima tempestività. Ritiene che i risultati siano 
sotto gli  occhi di  tutti  e che,  pur in presenza di risorse limitate,  si  stiano facendo miracoli  per  
assicurare il massimo ottenibile. Afferma quindi che in virtù di tanto impegno non siano accoglibili 
i forti dubbi sollevati dalla consigliera Carcavallo in merito all’operatività dei settori tecnici.  Su 
richiesta poi del cons. Capizzi conferma l’intenzione di voler mantenere contatti costanti con gli 
apparati di rappresentanza delle componenti genitoriali, interfacciandosi soprattutto con il consiglio 
d’istituto,  con  cui  è  previsto  un  incontro  a  cui  parteciperanno  anche  l’Assessore  Maurino,  il 
Direttore Loffredo e l’ing. Manzi.
Il cons. Capizzi chiede, inoltre, se fosse possibile avere notizie in merito ai ritardi che sta subendo 
l’istituzione della ZTL a Bagnoli.
Il  Presidente  riferisce  che  è  ancora  in  corso  un  confronto  con  Prefettura,  Questura  e  Forze 
dell’ordine per integrare il  progetto ZTL con altre iniziative volte a migliorare la sicurezza dei 
cittadini. Cita a titolo esemplificativo l’importante progetto di videosorveglianza, discusso in sede 
di Tavolo sulla Sicurezza. Precisa che lo scopo è quello di evitare la sovrapposizione di progetti e 
iniziative aventi analoghe finalità. Riferisce che sarà sua cura, insieme al Vicepresidente Milano, 
chiedere  nella  prossima  riunione  del  Tavolo  sulla  Sicurezza  Urbana  della  X  Municipalità 
informazioni dettagliate rispetto all’entrata in funzione del sistema di videosorveglianza, basato sul 
coordinamento  degli  impianti  pubblici  e  privati.  Precisa,  inoltre,  che  l’obiettivo  è  quello  di 
conseguire prima dell’inizio del fenomeno MOVIDA il risultato di avere l’impiantistica già testata e 
quindi attiva e funzionante, secondo l’input dato anche dall’Assessore Clemente.
Il  cons.  Capizzi  concorda  sull’opportunità  di  compiere ulteriori  accertamenti in  ordine  alla 
funzionalità degli impianti, ma nel contempo ne sollecita l’attivazione per il bene della comunità.
Il Presidente Civitillo fornisce assicurazioni in merito alla solerzia con cui stanno operando tutti i 
soggetti coinvolti, ma reputa necessaria la ricognizione degli impianti al fine di testarne l’efficienza 
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e,  soprattutto,  di  individuare  eventuali  lacune  di  ripresa da  potenziare  con  una  più  razionale 
distribuzione delle postazioni.
La consigliera Cammarota ritiene doveroso esprimere un cenno di riconoscenza nei confronti del 
lavoro svolto dal Direttore Loffredo che di fronte al palesarsi di continue situazioni emergenziali ha 
dimostrato di essere sempre pronto ad intervenire, anche di sabato e domenica, come è successo per 
problemi insorti sul plesso “Madonna Assunta”. In chiusura d’intervento chiede se si hanno notizie 
reali in merito all’avvio del servizio di refezione scolastica, sottolineandone l’importanza per le 
famiglie, che hanno necessità di organizzarsi e non possono ridursi all’ultimo momento.
Il Presidente Civitillo precisa che pur in assenza di notizie certe è prevedibile che il servizio, come 
in  passato,  possa  decorrere  entro  la  prima  quindicina  di  ottobre.  Rispondendo  alla  consigliera 
Pastore precisa che le iscrizioni dovrebbero cominciare a partire da ottobre, ovvero a gara ultimata, 
in  modo  da  poter  sapere  quale  potrà  essere  la  consistenza  del  servizio  erogato.  Conclude 
informando  che  sarà  cura  del  Sevizio  gestione  Attività  territoriali  provvedere  a  diffondere 
tempestivamente ogni notizia utile.  In assenza di ulteriori interventi dichiara lo scioglimento 
della seduta alle ore 10,35.

                           

          Il Presidente                                                                                     Il Titolare di P.O.
        Diego Civitillo                                                                                       Antonio Caria
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